

子どもの

音楽
いま、少年の
日本活動は…
①

昭和音楽大学
短期大学部助教授
西村 美東士

教育とは子どもがワクワクする営み

少年団体指導者の方々が、もし、動物のしつばの働きを子どもたちに教える場面に出会ったら、まず、どんなことをするだろうか。

「しつばの働きの教え方」という本を探して（そんな本はないが）、その本のとおり教えればよい、と思うような主体性のない人は、指導者の中にはいないと思う。動物のしつばについて、自分が子どもたちに何を教えていいのか、考へるだろう。現在の自分の中に教えたいことがまだ起きていなければ、しつばに関するたくさんの資料を集めて、「教えたいこと」を自分の中にあるらにつくり出すことだろう。

それが教育の第一歩である。ごく

薄い科学絵本、一冊を作り出すためには、手に抱えきれないほどの「大人向け」の資料が読み込まれるとい

う。そこで作者が感動したたくさんのが事実のエッセンスを、科学絵本という形で表現する。その絵本が、作られる者が感じたのと同じ感動（共感）を子どもに与える。そこに絵本づくりの面白味がある。

少年団体指導者の活動にも、同じような苦勞と喜びがいつもついてまわっている。つまり、指導者自身に伝えたい感動があるからこそ、それを苦労しながら補強した上で、その感動を同じ人間としての子どもたちに伝えようとしているのだ。教育の第一歩は、「伝えたいこと」がある



そこには秘められている大いなる教育力

のうえをすばしこくはしりまわつたり、えだからえだへとびうつたりしていきます。なんのしほでしよう？

確かに描かれているが、思わず微笑んでしまうほど可愛らしくもある。ページの右上に木の枝につかまつた小動物のしほのあたりが描かれている。よく調べられて正確に描かれているが、思わず微笑んでしまうほど可愛らしくもある。ページをめくると、それは、りすの体、全体につながっており、他の一匹はしほを広げて枝から飛び降りいるところだ。「ふわふわしたしつ

ばがぱらしゅーとのやくめをする」というのである。
たとえりすのしほがバラシュートになることを知つて作者がワクワクしたとしても、それを前のページに書いてしまったら、おしひけがましいし、子どもたちに作者の感動が伝わるようなものにならなかつただろう。子どもが「何のしほだらう」「何のためにあるんだろう」と自分で思つてこそ、眞実を知らされ驚き、ワクワクすることができるのである。

少年団体活動とは子どもの「準拠枠」に迫つて、いく活動

ひとがものごとをとらえる時の枠組みを「準拠枠」という。「カウンセリング」という本によれば、次のとおりである。

人間は、言葉を使って、さまざま考え方や複雑な感情を表現することができるが、それらのことを表現したり、お互いに理解しあつたりするためには、その限りどころとなるものが必要である。それを「準拠枠」と考えればよい。(中略) 例えれば、同じ「悲しい」という言葉を使って話をしても、突きつめていくと自分の「悲しい」と相手の「悲しい」が違うことなどに気づくことがある。私は

たとえりすのしほがバラシュートになることを知つて作者がワクワクしたとしても、それを前のページに書いてしまったら、おしひけがましいし、子どもたちに作者の感動が伝わるようなものにならなかつただろう。子どもが「何のしほだらう」「何のためにあるんだろう」と自分で思つてこそ、眞実を知らされ驚き、ワクワクすることができるのである。

たちの日常生活は厳密にいうと、実はそのようなことのくり返しだといつても過言ではない。
そういううすれ違いがあつても、平気で大人の準拠枠を押しつけるだけの団体運営を進めるならば、それは表面的には団体活動に見えて、けつして教育的な活動とはいえない。現代社会では、本当にひどい本が売られている。ある本には「女性の部屋に侵入する方法」などがびっしり載っている。「相手が一人暮らしかどうかを確認すること」から始まつて、「恋ガラスに粘着テープを貼つて焼き切つて、手を入れて鍵を開けて侵入」する方法やクロロホルムで

団体が子どもたちに伝えたいことを持つているということは、少年団体活動が教育的意義をもつための基本的条件にはなるが、それを子どもたちにお説教するだけなら、そんなものは何回繰り返しても本当の教育にはならない。子ども自身が自分でワクワクしてこそ、子どもは確かな成長をするのである。教育的センスさえあれば、少年団体活動は、そういう「ワクワク」を与えるワンダーランド(不思議の国)の「局面」を本質的にたくさんもつていている。

眠らせる方法などがていねいに書かれている。高校生あたりになるとそ

れほどでもないらしいが、中学生がよく買つていくところまで、またのことで、またのことは、よく買つていくところである。子どもたちが異性を見る目は、その準拠枠は、この先どうなつていいのだろうか。あるいは、そこまで極端ではなくて

の競争社会が生んだ受験体制の圧迫は、ほんどの子どもたちの準拠枠の形成に大変な影響を与えている。「偏差値君さよなら」という生涯学習社会の理念からは、まだほど遠い実態なのだ。



写真提供：日本海洋少年団連盟

るようになるか、ということばかり追及することが教育の姿のように考えられていたこともある。現在の少年団体指導者の中にも、忙しさのあまり、そういう傾向に流れてしまっている人がいるかもしれない。しかし、本当の教育の姿は、そこにはない。それぞの子どもなりの「嬉しい」「悲しい」という気持ちが、な

いがしろにされていては教育は始まらない。

しかし、本来の少年団体活動なら、子どもの準備作そのものに迫つて、くことができるはずだ。なぜなら、活動の中には、感動を呼び起こす参加や体験があつて、感動を共有できる子ども団体があつて、それらを受け止める地域があるからである。

その時、「またやつてみよう」というやる気を育てるわけである。参画は、ひととワクワクさせる。参画するためには、そのひとは主体的にならざるをえず、自分自身の準備にも覗く迫られる。そういううつかくのチャンスを指導者が独り占めにするならば、指導者だけが「成長」するという結果になりかねない。

【地域活動のもつ教育力】

創造性開発理論の中に「異質馴化」と「異質異化」という考え方がある。異質なものとの身近な馴れたもののように眺め、馴れたものを新たな気持で見直すという意味であろう。

住みなれた地域には、「空缶拾い」や「花いけい」などのいわば「駄」

見直してみると、地域の限りある資源を大切に使わせてもらうために小さなコミュニティが果たすことのできる大きな役割も見えてくるのではないか。

子どもたちにとって、地球は、主に素晴らしい体験のチャンスを与えてくれる。しかし、その教育的效果はもつと奥行きのある活動がなされ、広がりのある活動がなされるべきである。いつもの地域を地球の一部を他の天体から見るような氣

少年団体活動には教育力があふれて…

【体験のもつ教育力】

国立日高少年自然家の紀要では、集団宿泊活動の中での子どもたちの体験活動を、①人への働きかけ、②自然への働きかけ、③地域文化への働きかけ、④公共施設への働きかけなどに分けて検討している。

⑤その他、15号で三浦清一郎氏は、子どもたちがもつっている自然に関する知識について次のよう述べている。

これらの子どもが知っているのはいわゆる「解説」であつて、実際に自然の在り様についてはほとんど経験していないし、知識もなっていない。〔中略〕

このようない状態を青少年の自然接觸体験の欠損と呼んでいる。

そして、三浦氏は、ある体験が子供まで参加するという行為が多かったのではないか。プログラム立案の段階から参画することは、参加意識を高め、苦労しても、なんとかやりとげ成功させたい、そ

のため勞をおしまず仲間と協力しあおうとするであろう。その仲間と苦労をともにして、やつと仕事なしとげたあの成就感を味わったとき、ヤツタという晴れ晴れした気持ちになるであろう。

その時、「またやつてみよう」というやる気を育てるわけである。参画は、ひととワクワクさせる。参画するためには、そのひとは主体的にならざるをえず、自分自身の準備にも覗く迫られる。そういううつかくのチャンスを指導者が独り占めにするならば、指導者だけが「成長」するという結果になりかねない。

【参画のもつ教育力】

全国子ども会連合会の資料には、「おしきせアプロダムはまつびら」と題して、次のよう書かれている。

どうも、大人が事前にすべてを準備しきつて、ただ子どもは、お客様まで参加するという行為が多いのではないか。プログラム

立案の段階から参画することは、仲間意識を高め、苦労しても、な

らしく、その教育的効果はもつと奥行きのある活動として認識され、広がりのある活動がなされ、その一部を他の天体から見るような氣

自然に数多く発生する。子どもたち

は、そういう自然発生的集団の中でこそ、自らを変えていく。

石けりをしていて、大変な難事を要求する所に石が入ってしまった。同世代の仲間が見ていれば、子どもたちはなんとかその難事をこなそうとしてきた。親や教師がいくら言てもできないことを、仲間の前では泣きながらでも頑張ろうとする。そういう努力を放棄するなどの遊びのルール違反は、仲間から厳しく止められた。同時に、最後はお互いに手心を加えることなども体で学んできた。

子どもにだって「個のふかみ」がある

「個のふかみ」という言葉は、中央青少年団体連絡協議会によって設置された「特別研究委員会」の提言の中で提起された。その委員会において、青少年団体が今日の人々のニーズに応え、社会の新しい変化に対応するためには、あえて「個のふかみ」に言及せざるを得ないと考へられた。提言はいう。

ある施設での活動で、子どもが外からいそいそ帰ってきて、指導者をつかまえて話しかける。「ねえ、あっちに、きれいなお花が咲いていたよ」。しかし、その指導者は彼に対して大声で「何やって

また、その遊びのレベルまで達していないような小さな子が来れば、遊びを中止しなくともすむように、

遊びのためには、一部ルールを変更するなどの工夫を施していった。自然に発生する集団がもつてているこれら自律的な教育力、集団は意識的に尊重し可能な側面的援助を与えることが必要であるといえよう。それでも、少年団体活動には、現在の子どもたちに欠けている体験・参画、仲間や地域とのふれ合いのチャンスが、なんと豊かにあふれていることか。

なども、理性的だが打算的な大人、看護的な親、厳格な親という要素が混じっている所である。その度合はひとによって違う。どの要素が一番重要な所か、誰かが決める

ことのできるものではない。「個のふかみ」は、そういう個別性から生ずる神聖で不可侵なものだ。同じ「刺激」を全員に与えて、全くから思ひどおりの「反応」を得るところが、集団教育の目的ではない。子どもたちの「さまざまな発見や体験」という多様な個別の深まりが、本来的には、子ども自らが気付く、多様な「個のふかみ」をもつたための、側面からの「援助」なのであるということは、認識しなければならない。未知数のものを外から援助するというところに教育の難しさがあり、本当の面白さもある。

つけ加えれば、子どもの「個のふかみ」と付き合える少年団体の指導者は幸せである。なぜならば、近代合理主義社会の中で凝り固った自分（の「準捉撃」）が、子どもたちの「個のふかみ」に接することによって快く揺さぶられ、子どもたちとともに育つことを体験できるからである。

は、当然の見地だと思ふ。「しっぱのはたらき」を作った人は教育の専門家ではない。少年団体には、教育の専門家が必要しない全く

外からいそいそ帰ってきて、指導者をつかまえて話しかける。「ねえ、あっちに、きれいなお花が咲いていたよ」。しかし、その指導者は彼に対して大声で「何やって

「しっぱのはたらき」を作った人は教育の専門家ではない。少年団体には、教育の専門家が必要しない全く